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P R O T O K O L L der Vorstandssitzung 
von Mittwoch, 26. Januar 2022, 17.00 Uhr 
Archplatz 2, 2. Stock, Büro Regus, Sitzungszimmer, 8400 Winterthur 
 
 
Vorsitz  Désirée Schiess 
 
anwesend James Beer, Bert Hofmänner, Bettina Oberhänsli, Peter Sturzenegger, Tatjana Widmer, 

Christian Maier (kam etwas später), Melanie Müller, Renate Paz 
 
entschuldigt Urs Hofer 
 
Protokoll Renate Paz 
 
Traktanden gemäss nachstehenden Titeln 
 
 
1. Allgemeines, Begrüssung, Präsenzliste 
Désirée Schiess begrüsst die Anwesenden zur heutigen Sitzung. Urs Hoffer musste sich aus logistischen 
Gründen für die Sitzung abmelden. 
 
Protokoll und Pendenzen der Vorstandssitzung vom 3. November 2021 
Das Protokoll vom 03. November 2021 wird genehmigt und verdankt. 
 
 
2. Geschäftsstelle 
 
Infos aus der Geschäftsstelle  
 
schnuppy.ch 
Melanie Müller informiert den Vorstand über den bevorstehenden Termin mit Marcel Lüthi, Präsident 
Verein Schnuppy.ch, vom 08. Februar 2022. Am Termin wird das neue Tool angeschaut auch in Bezug auf 
den Nutzen für die KMUs. Ziel wäre, dass es in den Schulen angewendet wird. Interessant an dem Tool ist, 
dass es von allen Beteiligten (Schüler, Arbeitgebende, Lehrer, Eltern usw.) genutzt werden kann und so 
eine gute Dokumentation liefert. Die Finanzierung läuft zum Teil über die Schulen (Fr. 5. - / Schüler). Auch 
der Vorsteher des Schul- und Sportdepartements der Stadt Zürich, Filippo Leutenegger, hat Geld für das 
Projekt gesprochen. Die Anfragen beim Departements-Vorsteher, Jürg Altwegg, blieb bis anhin erfolglos. 
Auch ein Mail vom Präsidenten von schnuppy.ch an das Sekretariat von Jürg Altwegg brachte keine neuen 
Erkenntnisse. Der KMU Verband möchte das Projekt jedoch nun puschen und bleibt dran. Christan Maier 
bittet Melanie Müller um den entsprechenden Mailverkehr mit dem Departement Schule und Sport 
Winterthur. 
 
Start-Up Night 2022 
Bert Hofmänner und Melanie Müller haben Raphael Tobler bezüglich der diesjährigen Startup-Night in 
Winterthur, getroffen. Diese findet im November statt und wir planen einen KMU-Event. Ein spezielles 
Angebot für KMU im Rahmen der Startup-Night. Wir möchten hier eine engere Zusammenarbeit pflegen 
und unseren Mitgliedern einige neue Helfer-Tools (Bsp. BEXIO) vorstellen, welchen KMUs einen Nutzen 
bringen. Weitere Infos folgen.  
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Bert Hofmänner erzählt in diesem Zusammenhang noch vom Anlass «Digital Winterthur» am 15. Juni. Es 
wird ebenfalls um Helfer-Tools gehen, die einen Mehrwert für KMUs bringen. Wir werden den Anlass in 
unserer Agenda veröffentlichen.  
 
Energie bewegt Winterthur 
Wie bereits erwähnt, wird die Zusammenarbeit mit «energie bewegt winterthur» aktiv vorangetrieben. 
Geplant sind 3 Anlässe pro Jahr. Am 07. April findet der Anlass zu den PV -Anlagen bei der Optimo statt. 
Der Anlass dauert ca. von 17.00 – 21.00 Uhr. Zudem wird es einen Apéro geben. Crosswing würde eine 
gezielte PV-Analyse für unsere Mitglieder machen. Dies beinhaltet aber auch, dass wir zum geplanten 
Anlass mit einem physischen Versand einladen. Wichtig ist es, dass beim PV-Potenzial dann nicht nur 
ersichtlich wird, ob überhaupt eine PV-Anlage möglich ist, sondern weitere Solarparamater aufgezeigt 
werden. Christian Maiers Vorschlag geht sogar noch weiter. Er würde bereits die Bewilligung für eine PV-
Anlage beilegen, die nur noch unterschrieben werden müsste. Der Vorstand findet die Crosswing-Analyse 
gut. Wichtig für uns, dass wir diese Daten weiterverwenden  dürfen. Auch der Vorschlag von Peter 
Sturzenegger über eine Berechnung des Solarpotenzials auf das jeweilige KMU -Gebäude findet Anklang. 
Melanie Müller informiert den Vorstand, über die aktuell geschätzten Gesamtkosten von ca. Fr. 4000.- für 
diesen ersten Anlass. 
 
Mitgliederumfrage 2022 
Geplant ist eine Mitgliederumfrage in diesem Jahr. Der Vorschlag von Melanie Müller hierzu: Jedes 
Vorstandsmitglied formuliert 3 Fragen an unsere Mitglieder. Es können sowohl offene wie gezielte Fragen 
gestellt werden. Mindestens eine Frage sollte Ressortbezogen sein. Melanie Müller wird dem Vorstand 
diesbezüglich noch ein separates Mail machen. Die Umfrage findet dann per Online -Tool statt.  
 
3. Vorstand 
 
Aufnahmen / Austritte / Ausschlüsse Mitglieder: 
Melanie Müller berichtet, dass wir für das Jahr 2021 Total 19 Eintritte verzeichnen. Demgegenüber stehen 
im Jahr 2021 Total 24 Austritte. 
 
Für das Jahr 2022 haben wir bereits 13 Neueintritte. Somit haben wir das Minus (-5) vom 2021 bereits 
wieder aufgefangen.  
 
Seit der letzten Vorstandssitzung sind folgende Mitglieder vom Vorstand aufgenommen und bestätigt 
worden: 
 
Visioncoaching 
Gleis1 AG 
Zani Baumaschinen AG 
MedZentrum Pfungen 
Graf Technik GmbH 
Restaurant Stadtrain 
fokusplus Organisationsberatung & Coaching 
Walser Sigrist & Partner AG 
Conpunto gmbH  
Emotion Picture GmbH 
Helvetia Versicherungen 
mdm-Training 
Sentivo GmbH 
 
Die Aufnahmen dieser Mitglieder werden zuhanden des Protokolls nochmals bestätigt.  
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Mit E-Mail vom 18. Januar 2022 wurde die Geschäftsstelle informiert, dass sich die ERFA -Gruppe als 
Verein per 31.12.2021 aufgelöst hat. Das Protokoll der Vereinsauflösung liegt uns vor. Die ERFA -Gruppe 
wird bei uns als Berufsverband geführt. Davon betroffen sind folgende Unternehmen:  
 
Airba AG 
E3 HLK AG 
ENGIE Services AG 
Schmid AG 
Widmann AG 
 
Die Geschäftsstelle wird die Unternehmen anfragen, ob sie stattdessen als Einzelmitglied bei unserem 
Verband verbleiben wollen.  
 
Ausgeschlossen wegen nicht bezahlen des Mitgliederbeitrages 2021 werden folgende 3 Firmen:  
 
CORDES Schweiz GmbH 
Creativision GmbH, Gruber Schmuck Atelier 
pibit AG 
 
Die Flaach Bau AG ist in der Nachlassstundung. Von der Nachlassverwaltung haben wir die Info erhalten, 
dass die Rechnung des Mitgliederbeitrages 2021 in der Höhe von CHF 500.- noch bezahlt wird. Die Flaach 
Bau AG hatte zudem rechtzeitig per Ende 2021 gekündigt.  Daher werden wir diese Firma nicht 
ausschliessen, sondern als ordentliche Kündigung behandeln.  
 
Ersatz und Erneuerungswahlen Revisoren GV 2022: 
Adrian Kienast und Stefan Kuhlow treten als Revisoren per GV 2022 zurück. Ronald Kundert wird als 
Revisor bleiben, muss jedoch an der GV 2022 neugewählt werden . Der Vorstand schlägt Dominik Uhlmann 
als neuer Revisor vor. Melanie Müller wird Ronald Kundert nach einem dritten Vorschlag (Ersatzrevisor) 
fragen. 
 
Erneuerungswahlen Vorstand GV 2022: 
Bei allen männlichen Vorstandsmitgliedern wird die Erneuerungswahl per GV 2022 fällig. 
Alle Herren, stellen sich nochmals 2 Jahre als Vorstandsmitglieder zur Verfügung. Dies sind namentlich 
folgende Vorstandsmitglieder: 
 
Urs Hofer 
James Beer 
Bert Hofmänner 
Christian Maier 
Peter Sturzenegger 
 
Inputs aus KGV Sitzung: 
Désirée Schiess berichtet, dass in der KGV Sitzung die nationalen Abstimmungen behandelt wurden. Es 
war aber nichts KMU relevantes dabei ausser der Stempelabgaben, wozu sich der KMU-Verband jedoch 
nicht äussert. Ebenfalls Thema war «Ein Lohn zum Leben» wovon Winterthur, die Stadt Zürich sowie auch 
Kloten betroffen sind. In Kloten wurde die Vorlage knapp mit 52% abgelehnt. Désirée Schiess erläutert, 
dass die Stadt Zürich sowie die Stadt Winterthur daran ist, einen Gegenvorschlag auszuarbeiten. Désirée 
Schiess ergänzt, dass sie hier im regen Austausch mit Nicole Barandun vom GVZ steht. Wir wurden 
seitens Stadt Winterthur bereits am 8. November 2021 von Nicolas Galladé zum Gespräch eingeladen. 
Wichtig beim Gegenvorschlag ist, dass die NAV und der GAV davon ausgenommen sind und dies auch so 
im Gegenvorschlag steht. Im März sollte der Gegenvorschlag vom Kommunikations -Büro fertig gestellt, 
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und bereit zur Unterschrift sein. Der Gegenvorschlag wird an die Stadträte von Winterthur und Zürich 
verschickt werden. 
 
Inputs zum neuen Bewilligungsverfahren Blaue Zone: 
Désirée Schiess berichtet, dass sie für die Schiess AG Reinigungen die Bewilligung neu über die 
Homepage parkingpay.ch beantragen musste. Dies lief sehr gut. Der Kontakt zur Stadt war sehr freundlich. 
Bert Hofmänner, resp. ein Mitglied von uns, hatte eine gegenteilige Erfahrung gemacht. Bert  Hofmänner 
wurde darüber informiert, dass eine Bewilligung nicht er teilt wurde, da das Fahrzeug des Firmeninhabers 
nicht auf die Firma eingelöst war. Auf die Anfrage von Bert Hofmänner hat Katrin Cometta sofort reagiert 
und den internen Kontakt im Departement Sicherheit und Umwelt hergestellt. Es zeigt sich, 
Sonderbewilligungen sind möglich und werden erteilt. Zudem ist eine neue Meldung eingetroffen, wobei es 
darum geht, dass der HR-Eintrag nicht mit der Geschäftsadresse (Ort des Betriebes) übereinstimmt. Bert 
Hofmänner wird dies ebenfalls noch mit Herrn Steiner klären. Der Vorstand wird nochmals gebeten, neue 
Fälle zu melden damit dem nachgegangen werden kann. Ebenfalls wurde im letzten Newsletter dazu 
aufgerufen uns aktuelle Fälle zu melden. 
 
 
4. Ressort Infrastruktur 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
Es gibt keine neuen Infos aus diesem Ressort  
 
 
5. Ressort Kommunikation/Netzwerk 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
Die letzte Aktivität fand beim Landboten statt. Bettina Oberhänsli und Désirée Schiess werden demnächst 
zusammensitzen, um sich Gedanken zu möglichen Themen zu machen und welche Medien, ausser dem 
Landboten, sonst noch interessant sein könnten. Christian Maier findet es sehr wertvoll, wenn wir uns 
einmal im Jahr mit dem Landboten treffen und wir die Möglichkeit haben, aus KMU -Sicht zu berichten. Es 
wäre auch wünschenswert, wenn wir die Medien mal zu uns einladen. Désirée Schiess ergänzt, dass auch 
mal ein Mittagessen drin liegen sollte. Die Kontakte warm zu behalten ist sicher nicht verkehrt. 
 
Stand KMU-MAX 2022: 
Das Drehbuch ist auf Kurs und Désirée Schiess, Melanie Müller sowie Simone Pauchard voll motiviert , 
einen gelungenen Abend zu organisieren. Neu wird es keine Gala, sondern ein Award sein. Am 26. Januar 
2022 ging das Mail mit der Aufforderung zur Nominierung raus. Am Abend an der Vorstandssitzung gab es  
bereits 50 Nominierungen. Es wurden alle die im Jahr 2020 nominiert waren angefragt, ob sie dieses Jahr 
nochmals mitmachen möchten. Von sieben haben sechs zugesagt . Karin Leuch wird wieder die Finalisten-
Filme inkl. Vertonung machen. Anders wird die Auswahl des Siegers. Dieser wird per online Voting am 
Abend direkt durch das Publikum via Handy bestimmt. Ein Jungkomiker wird durch den Abend führen. Es 
gibt ein Disco-Raum mit DJ. Das Konzept steht. Nun ist das Organisations-Komitee am Feinschliff. 
 
 
6. Ressort Arbeitgeberbelange/Bildung 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
James Beer berichtet aus der letzten Sitzung mit der Handelskammer, an welcher unter anderem die 
Themen Mindestlohn und das Projekt «Lift» behandelt wurden. Die Umsetzung der Revision «Kaufleute 
2022» stellt eine grosse Herausforderung dar und wird wohl auf 2023 verschoben. James Beer stellt sich 
die Frage, ob es für kleinere KMU nicht zunehmend schwieriger wird, überhaupt noch kaufmännische 
Lehren anzubieten. Désirée Schiess bestätigt, dass sie von Unternehmern schon gehört hat, dass es 
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schwierig ist eine spannende und vielfältige Ausbildung anzubieten. Der Vorstand ist sich nach einem 
Austausch darüber einig, dass es wohl die aufwendigste Lehre für KMUs ist .  
Per Oktober 2021 gab es im Kanton Zürich beim RAV 1200 Stellensuchende weniger. Es wurde sogar ein 
Personal-Stopp verhängt. Es hatte noch nie so viele Stelleninserate wie zurzeit. Viele stützen sich noch auf 
die Kurzarbeitsentschädigung, welche zu 80% im Bereich Gastro, Fitness etc. beantragt wurden. Die 
Kurzarbeitsentschädigung wurde nochmals verlängert bis Ende März. 
 
 
7. Ressort Politik 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
Es gibt keine wichtigen Neuigkeiten aus diesem Ressort. Wir befinden uns im Endspurt der Wahlen. 
Désirée Schiess erinnert nochmals daran, wie wichtig es sei die Menschen auf die Wahlen anzusprechen 
und diese auch zum Wählen aufzufordern. Bert Hofmänner macht allenfalls noch mit Urs Hofer ein kurzes 
Video mit einer Anleitung zum Wählen, resp. einer lustigen Anleitung wie die Wahlzettel korrekt 
auszufüllen sind. 
 
KMU-Apéro WAHLEN 2022  
Der Vorstand ist sich einig, dass dies wohl der beste Wahl -Apéro überhaupt war. Désirée Schiess bedankt 
sich in Abwesenheit herzlich bei Urs Hofer und bei Christian Maier direkt, für diesen grossartigen Einsatz. 
Die Rückmeldungen von den Gästen waren durchwegs positiv. Die Stimmung am Abend sehr gut. Der von 
Urs Hoffer geplante Talk gelungen und von Christian Maier und Melanie Müller gut umgesetzt. Bea Linder 
hatte am nächsten Tag zurückgemeldet, dass der neue Drive zu spüren sei und ihr die gute Durchmischung 
der Gäste gefallen hat. Sie überlegt sich, seitens Junge Altstadt Gutscheine für die KMU-Apéros zu 
sponsoren.  
 
Christian Maier merkt an, dass wir so ein Talk mit Behördenmitgliedern jährlich wiederholen soll ten.  
 
Chris und Barbara von der Labüsch Bar hatten auch Freude und wir scheinen mit dieser Location eine 
langfristige Lösung gefunden zu haben. Kleine Verbesserungen wie Tische nummerieren beim Wahl-Apéro 
und eine bessere Tonqualität behaltet die Geschäftsstelle im Auge. 
 
Wichtig für den nächsten Wahlapéro: 
Bei Kandidierenden, die in einem grossen Unternehmen arbeiten, soll nur, wer auch in einer leitenden 
Position tätig ist, zugelassen werden. Jedoch sollte ein Mitglied, dass zwar noch nicht 1 Jahr dabei ist, 
aber sehr KMU-nah ist, dafür die Möglichkeit zur Teilnahme erhalten. Das Leitbild vom KMU-Verband 
müsste betreffend Kriterien (wer gilt als Mitglied) angepasst bzw. geschärft werden. Ebenfalls wichtig  
bleibt, dass der KMU-Verband allen Parteien gegenüber neutral und offen bleibt. Wir haben schon dieses 
Jahr neutral Werbung für die Kandidieren gemacht, ganz im Sinn von « wir informieren welche Mitglieder 
von uns kandidieren». Mühsam für die Geschäftsstelle bleibt wohl das in Erfahrung bringen der 
Kandidierenden welche auch Mitglied beim KMU-Verband sind.  
 
 
8. Mitteilungen, Orientierungen, Verschiedenes 
Désirée Schiess wird noch Infos zum Thema «Ausschreibungen» an Christian Maier weiterleiten.  
 
Die Vorstandssitzung schliesst um 18:53 Uhr.  
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9. Nächste Termine 
- 13. Februar   Wahlen 2022 
- 22. Februar 2022: KMU-Apéro 
- 22. März 2022: KMU-Apéro 
- 13. April 2022: Vorstandssitzung 
 
 
 
Login für WLAN an der Geschäftsstelle: 
Die Referenznummer von der Buchung des Sitzungszimmers wird vom Empfang auf den Flipchart im 
Sitzungszimmer geschrieben und gilt als Login für das WLAN. Wenn man während der Sitzung aus dem 
WLAN fliegt, muss MM einen Authentifizierungscode über das Regus -App lösen. Dieses Login ist nur 2 
Minuten gültig. 
 
 
 
 
 
Winterthur, 28. Januar 2022 
 
 
Die Protokollführerin: 
 
 
 
 
Renate Paz 
 
 
 
Die Geschäftsführerin: 
 
 
 
 
Melanie Müller 
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         Pendenzenliste 
 

Wer Was Termin 
Vorstand Fragen für Mitgliederumfrage April 2022 

Vorstand Thema Mitgliederwerbung April 2022 

Vorstand Umwelt-Papier z.H. GV April 2022 

Urs Hofer Leitbild Abstimmungen und Wahlen überarbeiten April 2022 

 
 

 
 
 


